

“Empowerment made in New York”

Le congrès national des centres sociaux, à Lyon, en 2013, a affirmé la volonté de notre réseau d’accompagner le pouvoir d’agir des habitants, au sein des centres sociaux, comme moteur de transformation sociale, à partir de leurs préoccupations.

La fédération qui a à cœur d’accompagner professionnels et bénévoles dans leurs pratiques, a ainsi été représentée lors d’un séminaire d’étude d’une semaine à New-York sur le thème de la participation des habitants et de « l’empowerment » (ou « pouvoir d’agir » dans sa traduction française la plus proche), organisé par le cabinet Muse D. Territoires, basé à la Courneuve.

Au programme : la rencontre avec 10 structures new-yorkaises qui inscrivent l’empowerment au cœur de leurs pratiques. En effet, c’est aux Etats-Unis, dans les années 70 que ces pratiques émancipatrices se sont d’abord développées, cherchant à accompagner les citoyen-ne-s à construire des alternatives face à des pouvoirs publics et des experts peu en capacité de répondre aux enjeux d’une période troublée.

L’objectif des participants : mieux comprendre et appréhender les méthodes de travail des structures rencontrées, s’en inspirer et voir comment développer et renforcer des méthodes « d’empowerment » à la française !

Un séjour dense mais extrêmement riche d’échanges et d’apprentissages ! Si l’on devait résumer en quelques mots clés, voilà ce que l’on pourrait en retenir : le pragmatisme



des approches, qui amène les gens et les groupes à se mobiliser autour de problèmes identifiés, ciblés, et la capacité à identifier les éléments de contexte sur lesquels il est possible

d’influer ; la notion de « community », souvent mal comprise en France, et qui consiste à fédérer un groupe, des personnes, à partir d’enjeux partagés, d’un territoire, ; L’étonnante capacité à créer des alliances et partenariats stratégiques à partir des enjeux propres à chacun ; les efforts importants menés en matière d’information et de communication, par la maîtrise des outils numériques (pages facebook ; sites internet, ...) mais aussi par des approches de terrain (pote à pote, etc.) ; l’accompagnement et la formation de « leaders » parmi les habitants, pour porter la parole et les revendications d’un territoire, d’un groupe, et ainsi donner une force et un poids importants face aux décideurs publics ; le passage de l’individuel au collectif en partant des préoccupations concrètes, immédiates et individuelles des gens pour les amener à les intégrer dans des logiques collectives.

En regard de ces témoignages, les centres sociaux regorgent de ressources et de savoir-faire qu’il est important de valoriser, d’accompagner et de renforcer pour avancer sur le pouvoir d’agir des habitants, dans le contexte qui est le nôtre ! Par exemple, la fonction accueil des structures locales est primordiale dans la prise en compte de l’individu en tant que tel, pour travailler à la valorisation de ses compétences, à la prise de confiance en soi, etc., comme condition à la création de dynamiques de groupe porteuses.

Pour en savoir plus, rendez-vous sur le blog qui relate les aventures de ce séjour : <http://participationetempowerment.weebly.com/>

#Le centre social du futur – “In code we trust”



Simplon.co est un tiers-lieu ouvert pour les communautés et les acteurs qui veulent faire converger innovation technique et innovation sociale. C’est un écosystème riche d’événements et d’activités autour de la e-inclusion et de la démocratisation de la programmation informatique pour tous (enfants, adultes, salariés). « Développeur » du pouvoir d’agir par le numérique, Simplon.co a pour objectifs généraux « le refus de l’accroissement des inégalités, la construction de nouvelles solidarités et la promotion d’une société authentiquement inclusive ». S’inscrivant dans une logique de développement territorial, social et d’insertion, Simplon.co tend à utiliser à plein les leviers du numérique pour obtenir

un impact social maximal en s’appuyant sur la diversité des talents pour démultiplier l’innovation (personnes défavorisées, sous représentées, startups sociales/solidaires, profils atypiques). La FCS 93 et la FCSF ont organisé des portes ouvertes à Simplon.co au mois de mai dernier. Cet événement a permis de dégager des pistes d’action (favoriser l’accès à la formation accélérée, développer l’apprentissage du code pour les enfants, créer des applications à utilité sociale, organiser une rencontre départementale de sensibilisation au numérique ...) qui ont été mises au travail dans le cadre d’un groupe le 18 septembre 2014.

Si ce groupe de travail vous intéresse merci de contacter la fédération.



Fédération de Seine-Saint-Denis

Bienvenue aux nouvelles et nouveaux directrices et directeurs arrivés ces derniers mois : Cloé ALAUZET du CS La MIC de L’Ile-Saint-Denis, Mariam DIALLO du CS du Londeau de Noisy-le-Sec, Mohamed HAKEM du Ambroise Croizat de Pierrefitte, Moustafa HAMOUD du CS de Drancy, CS Claudine OMS de la Maison de Quartier Sémard de Saint-Denis, Jonathan LOZACH du CS Jacques Prévert de Gagny, Auguste SONGUE du CS Daniel Balavoine de Bondy et Kader ZEKRI du CS MPTJJ du Blanc-Mesnil.

Bienvenue aux nouvelles administratrices : Sabrina BOUSEKKINE et Hanan MILOUDI.

Sommaire

- La photo du Rés0
- Dossier : le Pouvoir d’Agir en action !
- > Parentalité - Les "Etats Généraux de la Famille"
- > Jeunesse - SVE : la mobilité est en marche !
- > Culture - Une expérience circasienne unique !
- > "Empowerment made in New-York"
- > #Le centre social du futur : "In code we trust"

Dossier – Le Pouvoir d’Agir en action !



L’assemblée générale (AG) de la fédération des centres sociaux de Seine-Saint-Denis (FCS 93), qui a eu lieu le 19 juin 2014 au centre social Georges Brassens de Bondy, a réuni une quarantaine de personnes. La Maire de Bondy, Mme. Sylvine THOMASSIN et M. Jean-Pierre TOURBIN, Président de la Caisse des Allocations Familiales de Seine-Saint-Denis, ont chacun prononcé un mot d’accueil en amont de nos travaux.

Marquée, en deuxième période, par un temps festif, collectif et convivial "sud américain" et son buffet mémorable préparé par les habitants de Bondy, l’AG 2014 a été l’occasion de faire réseau.

S’inscrivant dans la dynamique du renouvellement du projet fédéral de la FCS 93, nous sommes revenus lors de cette AG sur notre démarche et l’importance d’une co-construction pleine et entière des centres sociaux du département à l’élaboration du futur projet fédéral ...

Extrait du rapport moral de la Présidente de la FCS 93 - Nadia MERAKCHI

" Si 2013 a été une année très intense, ce premier semestre 2014, lui a succédé dans un climat politique et économique fiévreux. Il s’est amorcé comme un lendemain de grande fête :

avec son vague à l’âme, ses nausées et ses bouffées d’impatience. Malgré ce climat délétère, gardons à l’esprit cette incroyable mise en mouvement impulsée par le Congrès national. Le second projet fédéral sur lequel nous travaillons collectivement depuis peu, devra en prolonger l’enchantement et l’optimisme car il nous en faudra beaucoup pour résister aux tentations de divisions et de renoncements collectifs. Je souhaite sincèrement que cette Assemblée générale soit l’amorce d’un nouvel élan dont notre Conseil d’administration renouvelé devra être le fer de lance."

Membres du CA 2014

- Professionnels : Franck ESVAN GAUTIER (Trésorier), Stéphanie ZURECKI-SCARDINA, Tony LAÏDI, Sabrina BOUSEKKINE.
- Bénévoles : Nadia MERAKCHI (Présidente), Francisco GARCIA-CANELO (Secrétaire), Nawal EL HASNAOUI, Monique VERTE, Véronique SAINT-AUBIN, Djamel KABBACHE, Micheline DONABIN, Ingrid LE VAN, Hanan MILOUDI.
- Institutionnels : Ange ANDONGUI, Muriel CASALASPRO.

Retrouvez toutes les informations sur la démarche "Projet Fédéral" sur notre site : www.seinesaintdenis.centres-sociaux.fr

LA PHOTO DU Réso !

Projet d'autofinancement vacances - HabitantEs de Bondy
CS Georges Brassens - AG FCS 93 2014



Cet encart vous est réservé. Publier, valoriser, une photo d'un projet, d'habitants, de bénévoles ... ! Votre photo paraîtra dans le prochain Info FD

Dossier - Le Pouvoir d'Agir en action !

Parentalité - Les Etats Généraux de la Famille



A l'Orange Bleue à Clichy-sous-Bois, comme dans la plupart des centres sociaux, l'été est le moment où l'on fait un point sur les activités afin d'évaluer si elles seront pérennisées. Aucun doute pour ce qui est des « Etats généraux de la famille ».

C'est un projet pensé, organisé et animé par les familles qui souhaitent se mobiliser sur cette action collective développée pour l'ensemble des parents de la Communauté d'Agglomération Clichy-sous-Bois/Montfermeil (CACM). Cette année, dès le mois de février 2014, les informations relatives à ce projet participatif ont été communiquées aux partenaires locaux afin d'inviter l'ensemble des habitants de la CACM à y prendre part. Un comité de pilotage, constitué uniquement d'habitants, a ainsi pu se réunir à cinq reprises entre mars et mai 2014 afin de définir les contours d'un temps festif autour de la parentalité : choix des dates, des sujets traités, des intervenants à inviter, des animations à programmer, de la communication à développer... tout cela en veillant à respecter le budget régional attribué dans le cadre de l'animation sociale des quartiers. Les membres de ce groupe ont également été partie prenante dans la mise en œuvre et l'animation du temps fort du projet qui a eu lieu les 21, 22, 23 et 24 mai 2014.

En effet pour cette troisième édition consécutive les « Etats généraux de la famille » se sont déroulés sur quatre jours et ont notamment compris : une initiation au massage des tout-petits, à la philosophie pour les moins de 6 ans, une sensibilisation aux accidents domestiques, un atelier cuisine ados/parents, un jeu de piste familial, des échanges entre parents... autant de temps conviviaux permettant de répondre à certaines préoccupations parentales quotidiennes.



Après un premier bilan positif en terme de fréquentation et surtout d'apports individuels liés à l'engagement, le comité de pilotage souhaite rédiger en septembre prochain des actes des « Etats généraux de la famille ». Ils seront communiqués au plus grand nombre pour inviter chacun à prendre part au projet l'année prochaine.

Aurélié MIGNOT, Coordinatrice secteur famille, Centre Social l'Orange Bleue de Clichy-sous-Bois

Dossier - Le Pouvoir d'Agir en action !

Jeunesse - Service volontaire européen : la mobilité est en marche !



Le centre social de l'APJC aux Pavillons-sous-bois accueille depuis plusieurs années des volontaires européens, qui participent à la vie du centre social et y développent des projets. Cette année, Iban Ortega, venu des Iles Canaries en Espagne, a rejoint la structure.

Il aura consacré beaucoup de temps au cours de sa mission, pour travailler à mettre en réseau les volontaires européens accueillis dans les structures franciliennes, à travers le « café des volontaires » : favoriser la rencontre et les échanges, se donner ensemble des repères dans un pays nouveau, mais aussi, faire émerger des projets de promotion du Service volontaire européen, et plus largement de mobilité ! Plusieurs volontaires se sont ainsi réunis et ont commencé à travailler sur ce nouvel espace. Une page Facebook a été mise en place pour présenter leurs activités et développer les échanges. Aujourd'hui, le « café des volontaires » compte une dizaine de membres et à vocation à s'étendre encore.

Iban et Clara sont venus solliciter récemment la Fédération pour leur faire part d'un projet, « Qltur » : favoriser l'accès à la culture des jeunes SVE en Ile de France, qui ne bénéficie que de très peu d'argent de poche.

« Nous nous sommes rendu compte que l'Ile de France est certes très riche culturellement, mais que son accessibilité était plus difficile et moins « ouverte » comparé aux autres régions du pays [...] Le Service Volontaire Européen, c'est

aussi partager la culture européenne, et s'ouvrir à celle des autres. Lors de nos temps libres, il nous paraît important d'y avoir accès, d'avoir la possibilité et la facilité d'être dans cette démarche à travers cette expérience qui passe très vite ! »

Le travail mené à la fédération à travers la commission culture offre ainsi de jolies perspectives : dans le cadre des partenariats qui se développent avec La Villette, la Maison de la Culture 93 de Bobigny, ou encore le 104, les volontaires européens devront pouvoir bénéficier de tarifs préférentiels pour ces équipements !

Le défi aujourd'hui pour Iban et ses amis : pérenniser le café SVE en le transmettant aux jeunes Européens qui arriveront en Ile de France après leur départ. Cela est en bonne voie, avec le projet développé en partenariat entre l'APJC et la fédération depuis cette année :

encourager l'accueil de jeunes volontaires européens dans les centres sociaux du département. En 2014, quatre structures se sont engagées et déposées un projet commun dans le cadre du programme Erasmus +, avec la coordination de l'APJC et l'appui de la FD ; Elles accueilleront 4 volontaires européens à partir d'octobre 2014, en leur proposant des conditions d'accueil conviviales et propices à l'initiative collective, avec la mise en place d'une colocation...internationale !



Pour plus d'informations sur l'initiative du Café SVE, rendez-vous sur sa page Facebook !

Si votre structure est intéressée par l'accueil ou l'envoi de volontaires européens, contactez la fédération (Céline Heitzmann), ou l'APJC (Roman Orinowski animatonjeunesse@apjc.org / 01 48 02 07 79).

Culture - Une expérience circassienne unique !



Une maison utopique, un salon en plein air, une douche de paillettes, une cuisine où l'on peut casser de la vaisselle pour extérioriser ses soucis quotidiens, des ballons à rêves, un repas pour préparer une « limonade de la solidarité » Tel a été le rendu de 8 mois de co-construction entre habitantEs, bénévoles, professionnelEs et artistes circassienEs du centre social Louise Michel de Neuilly-sur-Marne et de la Cie Inextenso.

Ce projet d'ampleur s'inscrit dans le cadre d'un Contrat Local d'Education Artistique (CLEA) passé entre la FCS 93, le Conseil Général 93, la Direction Régionale des Affaires Culturelles, la Ville de Neuilly-sur-Marne, la Ferme du Buisson et la Cie Inextenso.

Le CLEA consiste en la création d'une résidence mission d'artistes sur 4 mois, échelonnée sur un an. Son objectif premier est le développement culturel des territoires. Une de ses spécificités réside dans la souplesse de sa mise en œuvre. En effet, suite à une phase de découverte de l'Autre (entre habitantEs, bénévoles, professionnelEs et artistes) un temps d'élaboration collective se met en route, rythmé par des ateliers de pratiques artistiques, de visites et de co-construction d'une représentation finale. L'impact du projet sur les habitantEs mais également sur les professionnelEs et les bénévoles a été plus que positif à tel point que le spectacle final a été entièrement repris par la Cie Inextenso et fera prochainement l'objet d'une tournée au sein des centres sociaux du réseau.

Si le spectacle vous intéresse merci de contacter Elsa Vacheron à la fédération.